



















para pihak untuk melakukan perubahan. Akan tetapi bahaya di balik itu adalah jika partisipasi belum di pahami dan dilaksanakan sebagai sebuah realitas, sebuah keniscayaan bukan hanya di fahami konsepnya.

Proses aplikasi metodologi PAR dapat menjadi ajang dominasi terhadap pihak-pihak yang lemah ke dalam agenda pihak lain yang lebih kuat. Dapat juga terjadi eksploitasi (Gaya baru) dan informasi oleh pihak luar kembali mengekstraksi pengetahuan lokal, atau pihak luar mengatasnamakan kepentingan masyarakat melaksanakan agendanya sebagai agenda lokal.

## **B. Strategi Pendampingan**

Adapun untuk melakukan proses riset pendampingan dengan menggunakan metode PAR perlu adanya strategi pendampingan yang harus dilakukan. Strategi pendampingan ini merupakan proses yang dilakukan sebagai pendekatan sehingga proses riset, pembelajaran dan pemecahan teknis dari problem sosial komunitas dapat dilakukan secara terencana, terprogram dan terlaksana bersama masyarakat. Berikut adalah susunan strategi pendampingan saat di lapangan.<sup>6</sup>

### *a. To Know (Mengetahui Kondisi Riil Komunitas)*

Hal yang dilakukan pada tahap ini adalah proses inkulturasi, yaitu membaaur dengan masyarakat untuk membangun kepercayaan. Membaur dalam hal ini bukan sekedar berkumpul dengan mereka, akan tetapi membaaur untuk

---

<sup>6</sup> Agus Afandi, dkk. *Panduan penyelenggaraan Kuliah Kerja Nyata (KKN) Transformatif Dengan Metodologi Participatory Action Research (PAR)*, (Sidoarjo: CV. Dwiputra Pustaka, 2014) hal. 51-59.









Dalam proses wawancara maka harus menemukan *key informan* (informan kunci) dan informan pendukung. *Key informan* (informan kunci) tidak selalu berasal dari *key people* (orang kunci/orang penting) dalam masyarakat tersebut. Semua informasi yang lengkap tidak selalu bisa didapatkan dari *key people* tetapi didapat dari *key informan* (informan kunci). Dalam pengumpulan data pada riset pendampingan dalam mengembalikan fungsi hutan bakau adalah dengan cara wawancara secara mendalam kepada para informan. Proses wawancara ini dilakukan secara *snow balling system* (sistem bola salju) yakni bola salju semakin menggelinding maka akan semakin besar. Dalam penelitian ini, peneliti mendapatkan satu informan, maka akan mendapatkan lebih banyak informan dan begitu seterusnya sampai menemukan kejenuhan data, yakni apabila informan satu dengan yang lain diperoleh data yang sama.

## 2. Observasi

Proses observasi dilakukan untuk melihat secara langsung permasalahan yang terjadi di masyarakat. Sebelum melakukan penelitian, peneliti terlebih dahulu melakukan observasi untuk melihat permasalahan yang terjadi di masyarakat. Dalam melakukan observasi ini, peneliti pun menemukan permasalahan yaitu hilangnya fungsi hutan bakau, sehingga dengan melihat realitas ini, peneliti pun melakukan penelitian lebih dalam agar diperoleh data yang lebih dalam. Dari data-data yang didapat pun peneliti akan mengetahui langkah apa yang selanjutnya dilakukan dalam upaya pendampingan. Proses observasi juga dilakukan untuk menentukan informan-informan siapa saja yang dapat memberikan informasi secara dalam tanpa ada yang ditutup-tutupi.

## 3. *Focus Group Discussion* (FGD)













Teknik ini dapat dilihat akar dari suatu masalah. Teknik pohon masalah merupakan teknik yang digunakan untuk menganalisis permasalahan yang menjadi problem yang telah diidentifikasi dengan teknik-teknik PRA sebelumnya. Setelah teknik ini terlaksana maka dapat disusun juga pohon harapan yang menjadi harapan dalam penyelesaian sebuah masalah yang telah dirumuskan dalam pohon masalah.

Dalam teknik ini, peneliti mendampingi masyarakat menentukan fokus permasalahan yang terjadi di masyarakat serta menganalisisnya dengan melihat penyebab yang menyebabkan masalah itu terjadi beserta dampaknya yang timbul di masyarakat. Setelah menganalisis sebuah permasalahan tersebut, maka di analisis pula tujuan yang akan dicapai agar permasalahan tersebut dapat terselesaikan. Dengan melihat penyebab-penyebab tersebut maka dapat dirumuskan sebuah kegiatan untuk penyelesaian masalah yang terjadi.